
STADT KERPEN

N i e d e r s c h r i f t

Gremium:

Bürgerbeirat Manheim

Nr. der
Sitzung

26

Datum

30.06.2009

Beginn

19:00 Uhr

Ende

20:45 Uhr

Sitzungsort: Esperantostraße 4, Gemeindehaus Manheim

Einladung erfolgte form- und Beschlussfähigkeit liegt
fristgerecht: vor:

Ja Ja

ANWESEND:

Vorsitzender: Lambertz, Wilhelm

Die Mitglieder:
Lambertz, Wilhelm
Eßer, Wolfgang
Felden, Reiner
Franke, Helmut
Fußel, Frank
Krüger, Rüdiger
Rüttgers, Kurt
Wind, Ferdinand
Krüger-Trewer, Sabina für Stein, Engelbert
Liegl, Jörg für Fußel, Peter
Memmersheim, Hans-Hermann für Krauß, Peter

Als Gäste:
Frau Hillebrecht; RWE Power AG

Entschuldigt fehlend:
Fußel, Peter vertreten durch Liegl, Jörg
Krauß, Peter vertreten durch Memmersheim, Hans-Hermann
Stein, Engelbert vertreten durch Krüger-Trewer, Sabina

Von der Verwaltung:
Herr Knopp
Herr Mackeprang
Herr Rehschuh
Frau Steinke
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

T A G E S O R D N U N G

Öffentlicher Teil

1. Stellungnahme zum Braunkohlenplanentwurf "Umsiedlung Manheim "
- Antrag Bürgerbeirat vom 16.06.09

2. Spekulationssteuer bei Immobilienveräußerung
- Antrag zur Beiratssitzung vom 07.05.2009

3. Grundstücksvormerkungen Antrag vom 22.01.09
4. Heizungssystemvergleich Sachstandsbericht RWE
5. Rad- und Gehwegekonzept Vorstellung RWE
6. Behandlung von Beiratsbeschlüssen und deren Vorlage für den Ausschuss für Stadtplanung

und Verkehr
7. Gutachterverfahren, Auswertung der Bürgerbeteiligung
8. Mitteilungen
9. Anfragen
10. Einwohner/Innen - Fragestunde

Nichtöffentlicher Teil

11. Mitteilungen
12. Anfragen

Vor Eintritt in die Tagesordnung schlägt der Vorsitzende des Bürgerbeirates Manheim, Herr
Lambertz vor, den TOP 5 von der Tagesordnung abzusetzen.

Der Bürgerbeirat stimmt der Absetzung einstimmig zu, über das Rad–und Gehwegekonzept wird
in der Sitzung des Bürgerbeirates am 20.08.2009 beraten.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 1. Stellungnahme zum Braunkohlenplanentwurf "Umsiedlung Manheim "
- Antrag Bürgerbeirat vom 16.06.09

Herr Krüger trägt seine Anregungen vor.
Der Bürgerbeirat wird in der Sitzung am 20.08.2009 abschließend über alle Anregungen zum
Braunkohlenplan beraten.

Der Bürgerbeirat Manheim nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 2. Spekulationssteuer bei Immobilienveräußerung
- Antrag zur Beiratssitzung vom 07.05.2009

Herr Lambertz erläutert den Antrag des Bürgerbeirates.

Frau Hillebrecht regt an, dass RWE Power AG gemeinsam mit der Stadt Kerpen über das weitere
Vorgehen beraten wird und in einer der nächsten Sitzungen des Bürgerbeirates eine mögliche
Vorgehensweise vorgestellt wird.

Der Bürgerbeirat Manheim nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 3. Grundstücksvormerkungen Antrag vom 22.01.09

Herr Wind erläutert seinen Antrag.

Der Bürgerbeirat Manheim nimmt die Ausführungen zur Kenntnis und beschließt einstimmig, dass
die Inhalte des Antrages im Rahmen der Beratung über die Stellungnahme des
Braunkohlenplanentwurfs " Umsiedlung Manheim " in der nächsten Bürgerbeiratssitzung am
20.08.2009 beraten werden sollen.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 4. Heizungssystemvergleich Sachstandsbericht RWE

Herr Lambertz berichtet, dass der vom Institut TBE erstellte Heizsystemvergleich lediglich
Empfehlungen für Einfamilienhäuser umfasst hat.
Herr Lambertz hat RWE Power AG gebeten, sowohl Mehrfamilienhäuser als auch gewerbliche
Betriebe in eine erweiterte Untersuchung einzubeziehen.

Frau Hillebrecht teilt mit, dass sie diesbezüglich das Institut TBE gebeten hat, ein standardisiertes
Mehrfamilienhaus in die Betrachtung einzubeziehen.
Da die gewerblichen Betriebe in Manheim sehr unterschiedlich sind, kann hier kein
„Standardgebäude“ zur Untersuchung heran gezogen werden. Die jeweilig geeignete
Heizwärmeversorgung muss separat im Vorfeld der Bauphase untersucht werden. Eine
grundsätzliche Versorgung ist aber durch vorhandene Systeme gesichert.

Seitens des Bürgerbeirates wird nachgefragt, ob für die Erarbeitung der städtebaulichen Planung
bereits jetzt Angaben zur möglichen Energieversorgung von Manheim-neu erforderlich sind.

Herr Rehschuh erläutert, dass Angaben zur Energieversorgung zum derzeitigen Planungsstand
nicht erforderlich sind.

Der Bürgerbeirat Manheim nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 5. Rad- und Gehwegekonzept Vorstellung RWE

Dieser Tagesordnungspunkt wurde vor Eintritt in die Tagesordnung abgesetzt.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 6. Behandlung von Beiratsbeschlüssen und deren Vorlage für den Ausschuss
für Stadtplanung und Verkehr

Herr Lambertz berichtet über die letzte Planungsausschusssitzung am 09.06.2009. Seitens der
Verwaltung wurde eine Beschlussvorlage erarbeitet, deren Beschlussempfehlungen von den
vorher im Bürgerbeirat gefassten Beschlussempfehlungen abwichen. Die Mitglieder des
Planungsausschusses wurden nach Auffassung von Herrn Lambertz durch die
Verwaltungsvorlage nicht ausreichend über die Abweichung informiert.

Die Verwaltung teilt mit, dass die Verwaltungsvorlagen die Niederschriften der
Bürgerbeiratssitzungen beinhalten, so dass mögliche Abweichungen für die Ausschussmitglieder
nachvollziehbar waren.

Die Verwaltung schlägt vor, dass bei zukünftigen, abweichenden Beschlussempfehlungen auf
diese im Beschlussentwurf deutlicher hingewiesen wird.

Der Bürgerbeirat Manheim nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 7. Gutachterverfahren, Auswertung der Bürgerbeteiligung

Der Bericht der Verwaltung ist der Niederschrift beigefügt.

Herr Lambertz fragt an, ob schon Entscheidungen über die Gestaltung der K17 und die Anbindung
an die K55 getroffen wurden.
Herr Knopp teilt hierzu mit, dass zunächst eine weitere Abstimmung mit dem Straßenbaulastträger
(Rhein-Erft-Kreis) erfolgen wird.
Bis Anfang 2010 soll die Lage und Gestaltung der Trassen feststehen.

Der Bürgerbeirat Manheim nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 8. Mitteilungen

Es liegen keine Mitteilungen vor.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 9. Anfragen

Herr Lambertz stellte der Verwaltung am 17.06.2009 schriftlich folgende Anfragen.

1.) Gibt es Stadtteile der Stadt Kerpen, die zurzeit von einer Erdgasversorgung
ausgeschlossen sind (außer Manheim)?

Antwort der Verwaltung: Nein, in allen Stadtteilen besteht eine Erdgasversorgung

2.) Wer ist Betreiber des Erdgasnetzes in der Stadt Kerpen?
Antwort der Verwaltung: Betreiber ist RWE Rhein-Ruhr

3.) Bestehen bereits Pläne, wie die Manheim-neu zu errichtenden öffentlichen Gebäude mit
Energie versehen werden?
Antwort der Verwaltung: Nein solche Pläne bestehen noch nicht.

4.) Haben Verhandlungen mit der Post begonnen, wie und in welcher Form Netz- und
postalische Versorgungen darstellbar sind?
Antwort der Verwaltung: Nein, diese Gespräche haben bisher noch nicht stattgefunden.

Herr Krüger teilt mit, dass die Straßenverbindung an die BAB 4 im Bereich Tanneck zur Kiesgrube
Schüssler über die L276 und K34 nicht mehr besteht, da die K34 aufgrund des heranrückenden
Tagebaus eingezogen wurde.
Für die Kiestransporter der Firma Schüssler wurde eine Umleitungsempfehlung beschildert.
Nach Auffassung von Herrn Krüger sollte die Beschilderung eindeutiger sein und sich nicht nur auf
Fahrzeuge der Firma Schüssler beziehen.

Herr Wind schlägt vor, dass in einer Sondersitzung des Bürgerbeirates (vor dem 20.08.2009) die
Überarbeitung des städtebaulichen Entwurfs vorgestellt wird.

Der Bürgerbeirat Manheim nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Öffentlicher Teil:

TOP 10. Einwohner/Innen - Fragestunde

Es wird nachgefragt, ob der TOP 5 Rad- und Gehwegkonzept, der zu Beginn der Sitzung des
Bürgerbeirates abgesetzt wurde, nicht doch diskutiert werden könnte.

Herr Lambertz teilt dem Fragesteller mit, dass ein zwischen den Beteiligten (RWE Power, Stadt
und Straßenbaulastträger) abgestimmtes Konzept derzeit erarbeit wird und daher erst in der
nächsten Bürgerbeiratssitzung am 20.08.2009 vorgestellt werden kann.

Anfrage Herr Paul Inden:
Da er seitens eines Gutachters die Auskunft erhalten habe, dass eine geothermische
Energiegewinnung in Manheim–neu nicht möglich sei, fragt Herr Inden an welche
Energieversorgung Manheim-neu erhalten würde.

Die Verwaltung teilt mit, sofern keine dezentrale Wärmeversorgung möglich ist, dass eine
Gasversorgung zur Verfügung gestellt werden sollte.

Anfrage Gerhard Braun:
Den Unterlagen zum Braunkohlenplanverfahren hat Herr Braun entnommen, dass erst ab Beginn
der gemeinsamen Umsiedlung, die 2012 beginnen soll, Gebäude in Manheim–alt von RWE
gekauft werden. Fertighausanbieter wollen jedoch bereits ein halbes Jahr vor Baubeginn eine
Finanzierungszusage. Wie kann man diese Forderung erfüllen?

Frau Hillebrecht erläutert hierzu folgendes:
Entsprechend des aktuellen Entwurfs des Braunkohlenplans sollen Bestandsaufnahmen ab
Genehmigung des Braunkohlenplans in Auftrag gegeben werden können (in 2011). Danach folgt
die Wertermittlung und die Aufnahme der Erwerbsgespräche mit RWE Power. Bereits mit Vorlage
der Wertermittlung kennt der Eigentümer den Verkehrswert seines Anwesens und kann auf dieser
Grundlage mit den Planungen für ein Ersatzanwesen beginnen.

Nach Auffassung von Herrn Braun sind Umsiedler, die bereits früh umsiedeln gegenüber später
umsiedelnden im Nachteil, da sie den Zinsgewinn, der sich durch die Möglichkeit das Altobjekt
nach Kaufpreisauszahlung noch mietfrei zu bewohnen, nicht ausreichend nutzen können.

Herr Wind sagt dazu, dass der Bürgerbeirat diesen Punkt im Rahmen der Stellungnahme zum
Braunkohlenplanentwurf vorbringen wird.

Anfrage Herr Kowitz:
Können in dem städtebaulichen Entwurf Manheim–neu mehr Grundstücke in Südlagen eingeplant
werden?

Herr Rehschuh teilt mit, dass im Rahmen der Überarbeitung des Entwurfs durch Prof. Jahnen der
Anteil an Grundstücken mit Südausrichtung optimiert werden könnte.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Anfrage Herr Gey:
Wie ist der aktuelle Sachstand zur Verkippung der Kiesgrube Dorsfeld?

Herr Lambertz schlägt hierzu vor, die Frage zu präzisieren und der Verwaltung schriftlich
zukommen zu lassen, die dann schriftlich beantwortet wird bzw. in der nächsten
Bürgerbeiratssitzung erläutert wird.

Der Bürgerbeirat nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Nichtöffentlicher Teil:

TOP 11. Mitteilungen

Es liegen keine Mitteilungen vor.
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Niederschrift

Bürgerbeirat Manheim am: 30.06.2009

________ über _______ zur Kenntnis/weiteren Veranlassung/Beschlussausführung

Nichtöffentlicher Teil:

TOP 12. Anfragen

Es liegen keine Anfragen vor.

____________________ _______________________
Wilhelm Lambertz Myriam Steinke
Vorsitzender Schriftführerin


